

**Le Réseau Education Sans Frontières appelle toutes et tous :**  
professionnel-les de l'Enseignement, de l'Education, de la Justice, du secteur médico-social,  
responsables d'associations et de syndicats, parents, citoyen-nes...



**Samedi 20 novembre 2010**  
au Relais International de la Jeunesse  
Clairvallon - 26 Avenue Scudéri  
Nice-Cimiez

Bus n°15 – 22 – 36



Consacrons notre après-midi à la défense des Droits de l'Enfant...de ces enfants qui nous sont confiés:

## Enfants menacés d'expulsion :

- quels adultes pour demain ?
- quels traumatismes pour les professionnels qui les accompagnent et pour l'ensemble de notre société ?
- quelles stratégies de résilience ?

*Des milliers d'enfants de familles sans papiers ou en demande d'asile grandissent dans la peur, l'insécurité et l'humiliation. La plupart feront leur vie en France. Comment mieux être à leurs côtés ?*

Accueil à partir de 13 h 00

## Conférences - débats - témoignages - théâtre/forum

Avec la participation de spécialistes

**Côme Jacqmin** - Syndicat de la Magistrature / **Mireille Damiano** - Syndicat des Avocats de France  
**Elisabeth de Franceschi** - psychanalyste / un **psychologue** de Médecins du Monde  
**Miguel Benasayag** - philosophe (en vidéo)

En cette Journée Universelle des Droits de l'Enfant, nous proposons aussi :  
**des stands d'associations,**  
**des animations gratuites pour les enfants (expression, jeux, contes, cirque...)**  
**un goûter en musique, avec le groupe Bloco Pangaea** <http://www.pangaea.fr>

**Venez donc en famille !**

renseignements : <http://www.educationsansfrontieres.org/rubrique105.html> [resf06@gmail.com](mailto:resf06@gmail.com)

Ce sont des enfants scolarisés,  
souvent nés en France,  
ne parlant que français,  
ne connaissant pas leur pays d'origine ;  
qui sont soudain  
arrachés à leur école,  
à leurs copains,  
à leurs jouets ;  
empêchés de passer leurs examens ;  
qui sont mis en garde à vue,  
transférés de nuit ;  
qui voient leurs parents menottés,  
humiliés, maltraités,  
ligotés sur des sièges d'avion.

Ce sont nos élèves, nos voisins,  
nos camarades, nos patients  
... et nous serions impuissants ???

### Il n'est plus libre, Max



8 ans – arrêté à l'école –  
enfermé en centre de rétention  
avec ses parents sans papiers

**Ses copains de classe traumatisés.  
Que va-t-il rester de leur histoire ?  
Que va devenir Max ?**

Vies de familles brisées,  
France oubliant les valeurs  
dont nous étions fiers...

**Responsables,  
qu'allez-vous dire à nos enfants ?**

**« Dans toutes les décisions  
qui concernent les enfants,  
qu'elles soient le fait  
des institutions de protection sociale,  
des tribunaux,  
des autorités administratives  
ou des organes législatifs,  
l'intérêt supérieur de l'enfant  
doit être une considération  
primordiale »**

article 3-1 de la Convention de NY  
(droit des enfants)

Les conditions du traumatisme sont réunies : multiplication des suicides... lycéens et collégiens arrêtés dans leur classe... enfants sortis du centre de loisirs, placés en rétention avec leur famille... (*plus de 300 enfants ont été placés en centre de rétention en 2009*).

Comment des élèves d'une classe pourraient-ils élaborer psychologiquement sans problème le fait qu'un de leurs camarades soit menacé d'être expulsé ou obligé de se cacher en raison du seul délit d'exister ?

Comment pourraient-ils admettre de telles agressions en provenance d'une institution qui doit théoriquement protéger – la police – dans un lieu sanctuarisé – l'école ?

**Miguel Benasayag**  
philosophe et psychanalyste  
« La chasse à l'enfant » - extraits -